



**Chers Frères et Sœurs,  
Chers Chrétiens du Diocèse de Liège,**

Comme vous le savez, sous l'impulsion du pape François, l'Église universelle est engagée dans un grand processus synodal. Du lancement de cet exercice de discernement synodal en octobre 2021 jusqu'à la prochaine assemblée générale ordinaire du synode des évêques à Rome en octobre 2024, il y a un va-et-vient permanent entre des réflexions, des questions pour un approfondissement qui nous parviennent et des consultations et des échanges qui sont vécus au niveau local. Notre diocèse est pleinement partie prenante de ce temps de prière, de discussion et de discernement.

Nous avons largement participé à la consultation menée chez nous entre novembre 2021 et juin 2022. Lors d'une assemblée diocésaine, réunie à la Cathédrale de Liège, le 6 juin 2022, la synthèse des réflexions liégeoises a été présentée et je me suis exprimé, comme pasteur de ce diocèse, en recevant ces avis et en tirant les premières leçons.

Sur le plan diocésain, plusieurs chantiers ont été lancés, portés par la logique synodale. On peut citer principalement :

- La création d'un Conseil Pastoral Diocésain, conseil composé de 20 chrétiennes et chrétiens de chez nous (10 hommes et 10 femmes) qui a pour mission, selon les termes du droit canon, « *d'étudier ce qui dans le diocèse touche l'activité pastorale, de l'évaluer et de proposer des orientations pratiques* » (canon 511) ;
- La mise en place d'un groupe de travail pour examiner la pertinence de promouvoir de nouveaux ministères, des « ministères institués », au service de la mission dans notre diocèse. Ces ministères, ouverts aux femmes comme aux hommes, seraient au service de l'annonce de la Parole de Dieu, de la prière communautaire et de l'évangélisation ;
- Des efforts redoublés ont été engagés pour accroître la place de la pastorale biblique dans les diverses régions du diocèse.

Avant l'assemblée générale ordinaire du synode des évêques à Rome en octobre 2024, le Secrétariat central du synode a souhaité qu'en chaque diocèse, un nouvel appel au sens de la foi et de la mission soit lancé, en demandant un discernement complémentaire.

Pour notre diocèse, après avoir entendu les avis du Conseil presbytéral, j'ai remarqué qu'une des questions soulevées par le Secrétariat du synode nous concernait grandement. Il s'agit du lien fort entre la logique synodale et le *souci missionnaire de l'annonce et de la proposition de la foi*, en particulier auprès de personnes qui sont éloignées de la foi. J'aimerais donc demander à toutes les UP qui le peuvent, aux communautés de toutes tailles, aux mouvements et associations chrétiennes, de planifier la tenue d'une réunion pour y réfléchir et pour envisager des pistes d'action. Merci de m'envoyer avis et réponses par email à l'adresse : [vicariat.synodalite@evechedeliege.be](mailto:vicariat.synodalite@evechedeliege.be)

Pour être très concret, le vicariat de la synodalité joint à ma lettre une proposition précise de méthode de travail et détaille l'agenda.

Je fais appel à votre appui et à votre collaboration pour que le plus grand nombre de groupes dans notre diocèse enrichissent cette consultation.

Recevez l'expression de mes sentiments les meilleurs, en union dans le Christ.

Votre évêque, Jean-Pierre Delville

Bienvenue dans cette consultation demandée par Mgr Delville à tous les groupes, associations, mouvements et UP du diocèse de Liège, en préparation à l'assemblée générale ordinaire du synode des évêques à Rome en octobre 2024. Notre évêque nous remercie d'avoir organisé cette réunion et d'y participer ensemble.

La consultation ne porte cette fois-ci que sur une seule question principale, liant de manière très forte la logique synodale avec la mission et la proposition chrétienne :

## Question centrale

Quelles pistes de mission notre UP (notre association, notre communauté, notre mouvement...) pourrait-elle proposer à ses membres, pour rejoindre des personnes qui sont éloignées de la foi?

## Explications

Il ne s'agit pas forcément de rechercher de la nouveauté à tout prix. Ce pourrait être des activités que vous faites déjà et que vous pourriez accentuer ou des propositions nouvelles à mettre sur pied dans la mesure de nos capacités. Parmi ces activités, il pourrait y avoir la réflexion sur l'accompagnement des catéchumènes et leur formation; il peut y avoir des activités qui tournent autour de dévotions populaires ou d'événement festifs; il peut y avoir des activités de type catéchèse pour adultes ou approche biblique...

## Déroulement proposé

Le Secrétariat du synode recommande de vivre ce temps de discernement selon la logique d'une « conversation dans l'Esprit ».

Ce type de rencontre demande un peu de préparation et un style d'animation à la fois chaleureux, recueilli et respectueux. Pour une bonne gestion de la réunion, il est conseillé de désigner AVANT la rencontre un-e animateur-trice et un-e secrétaire.

### En voici le déroulement proposé, étape par étape :

- 1 On commence par un moment de préparation personnelle. L'animateur de groupe explique que nous sommes réunis pour apporter une réponse à la question posée par notre évêque : « Quelles pistes de mission notre UP (notre association, notre communauté, notre mouvement...) pourrait-elle proposer à ses membres, pour rejoindre des personnes qui sont éloignées de la foi? »
- 2 Vient ensuite un temps de silence.
- 3 Une personne lit ensuite un extrait biblique. Pour nous, le vicariat de la synodalité propose de lire un extrait de l'Évangile selon saint Jean :

*Dieu a tant aimé le monde qu'il a donné son Fils unique, afin que quiconque croit en lui ne se perde pas, mais ait la vie éternelle. Car Dieu n'a pas envoyé son Fils dans le monde pour juger le monde, mais pour que le monde soit sauvé par lui (Jn 3, 16-17).*

- 4 Les personnes réunies, éclairées par la prière, sont alors invitées à exprimer chacune leur avis sur la mission, à partir de leurs expériences personnelles, de leur vécu communautaire (comme une célébration avec catéchèse d'adultes) et de leurs contacts avec des personnes qui sont loin de la foi, pour déboucher sur leurs espérances et sur leurs propositions. Chaque personne reçoit aussi attentivement les avis des autres personnes.
- 5 On marque un nouveau temps de silence, propice à une prière personnelle.
- 6 Les personnes sont ensuite invitées à dire – à partir des mots exprimés par les autres participants – ce qui les a marqués, ce qui les a séduits ou au contraire ce qui les a étonnés, voire gênés. Il s'agit de se laisser guider par l'Esprit-Saint (« conversation dans l'Esprit »).
- 7 Nouveau temps de silence, propice à une prière personnelle ;
- 8 C'est le temps de la synthèse à construire en commun : qu'est-ce qui a émergé, quel est le fruit du discernement du groupe ? On voudra ici recueillir les convergences, identifier des obstacles et peut-être formuler des questions supplémentaires. Il est important qu'à ce moment-ci, chacun puisse s'exprimer à l'aise et que chacun puisse valider le texte produit comme synthèse de la « conversation » vécue. Le-a secrétaire prend bonne note des apports des uns et des autres. C'est ce matériel qui lui permettra ensuite d'envoyer la réponse qui sera adressée à Mgr Delville (voir ci-après).
- 9 Prière finale : un chant, une prière d'action de grâce.

Il est difficile de dire exactement combien de temps durera cette réunion : cela dépend surtout du nombre de personnes réunies. L'expérience donne à penser qu'une seule réunion, prévue pour une durée maximale de 90 minutes, est suffisante.

Il arrivera peut-être ici ou là qu'à la suite de cette 1<sup>e</sup> réunion, le groupe fasse explicitement le vœu de se retrouver une deuxième fois, pour prolonger la discussion, la prière et le discernement. C'est évidemment possible !

Un petit schéma permet de visualiser la démarche proposée. Voir ci-dessous.

# Conversation dans l'Esprit

Une dynamique de discernement dans l'Église synodale



Silence et prière ; écoute  
de la Parole de Dieu

## La préparation personnelle

En se confiant au Père, en dialoguant dans la prière avec le Seigneur Jésus et en se mettant à l'écoute de l'Esprit Saint, chacun prépare sa propre contribution sur la question sur laquelle il est appelé à discerner.

## " Prendre la parole et écouter "

Chacun prend la parole à tour de rôle, à partir de son expérience et de sa prière, et écoute attentivement la contribution des autres.



Le silence et la prière

## " Faire place à l'autre et à l'Autre "

Chacun partage, à partir de ce que les autres ont dit, ce qui a résonné le plus en lui ou ce qui a suscité le plus de résistance en lui, en se laissant guider par l'Esprit Saint : " Quand, en écoutant, mon coeur a-t-il brûlé dans ma poitrine ? ".

Le silence et la prière



## " Construire ensemble "

On dialogue ensemble à partir de ce qui a émergé précédemment pour discerner et recueillir le fruit de la conversation et les convergences ; identifier les discordances, les obstacles et les questions supplémentaires; laisser émerger les voix prophétiques. Il est important que chacun puisse se sentir représenté par le résultat du travail. " Quels sont les pas auxquels l'Esprit Saint nous appelle ensemble ? ".



## Prière finale d'action de grace

## Agenda à respecter

**Les réponses sont à envoyer uniquement par email à cette adresse :**

[vicariat.synodalite@evechedeliege.be](mailto:vicariat.synodalite@evechedeliege.be)

Date limite : 30 avril 2024

Toutes les réponses seront remises à Mgr Delville. Notre évêque présentera les avis de son diocèse aux évêques des autres diocèses belges. Une synthèse nationale sera ensuite envoyée au Secrétariat du synode à Rome pour la mi-mai 2024.

## Comment envoyer votre réponse ?

Pour faciliter le traitement des réponses, merci à tous les groupes, associations, UP, communautés, mouvements, de respecter le plan suivant de manière stricte :

- Identification du groupe : nom et localisation
- Personne de contact : nom et email
- Date de la réunion de discernement
- Réponse du groupe à la question de Mgr Delville : réponse en maximum 30 lignes.

La réponse est donc à n'envoyer que par email, à l'adresse du vicariat de la synodalité.

D'ores et déjà un grand merci pour la participation et pour l'espérance qui naît quand la prière et le discernement des chrétiennes et des chrétiens de tout un diocèse se mobilisent pour penser la mission et vivre la synodalité.

